



Unión Interparlamentaria
Por la democracia. Para todos.



Tercer Seminario Regional sobre la Consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible para los Parlamentos de América Latina y el Caribe

Promover la acción climática y el desarrollo sostenible: el papel de los parlamentos en la mejora de la coherencia de las políticas

10-11 de agosto de 2023, San José (Costa Rica)

Organizado conjuntamente por la Unión Interparlamentaria y la Asamblea Legislativa de la República de Costa Rica

El cambio climático es el reto más importante que afronta el mundo hoy en día. Según el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC), resultará imposible limitar el calentamiento global a 1,5 o 2 °C¹ sin la reducción inmediata de las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI). El IPCC ha constatado igualmente que, aunque el cambio climático ya está provocando daños irreversibles, los peores efectos están por llegar, a menos que se adopten medidas audaces y agresivas con carácter inmediato.

Los países de América Latina y el Caribe (LAC) emiten unas cantidades de GEI relativamente pequeñas y, pese a ello, son quienes más sufren el impacto del cambio climático. El IPCC ha señalado que el clima en Centroamérica y Sudamérica ya ha cambiado, y predice más repercusiones en toda la región, entre ellas características meteorológicas más extremas, pérdida de volumen de los glaciares, aumento del nivel del mar, temperaturas récord, sequías generalizadas, ondas tropicales, precipitaciones intensas y huracanes. La decoloración coralina y los daños en los arrecifes de coral provocados por el cambio climático no solo representan una grave amenaza para la vida marina, sino que también ponen en riesgo los medios de subsistencia de las poblaciones de LAC, especialmente las del Caribe². Muchas comunidades no están preparadas para hacer frente a las amenazas relacionadas con el clima, y algunos grupos de población son más vulnerables que otros a dichas amenazas.

El impacto del clima está perjudicando la salud humana con una mayor propagación de enfermedades, y es una de las causas que han provocado el aumento del hambre y la mala nutrición en todo el mundo. El cambio climático también está afectando directamente a las ofertas de alimentos, infraestructuras y economías, en particular al sector del turismo. Según la Comisión Económica de las Naciones Unidas para América Latina (CEPAL), el cambio climático podría empeorar significativamente las perspectivas económicas a largo plazo y exacerbar las desigualdades en la región de LAC³. Es esencial avanzar en la elaboración de una agenda amplia que aborde los retos existentes y mejore el bienestar de las personas y de todo el planeta.

Dado que 2023 marca la mitad del período estipulado para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), además de ser el año en el que tiene lugar el primer balance mundial del Acuerdo de París, no cabe duda de que el año representa un hito fundamental para que los países ratifiquen y honren sus compromisos internacionales, cerciorándose de que las políticas, los programas y los presupuestos nacionales se alinean con ellos de una manera coherente.

¹ De acuerdo con las metas establecidas en el Acuerdo de París de 2015.

² Véase Yglesias-González *et al.* (2022), <https://www.thelancet.com/action/showPdf?pii=S2667-193X%2822%2900065-5>.

³ CEPAL, <https://www.cepal.org/en/pressreleases/latin-america-and-caribbean-green-transition-can-be-economic-and-social-game-changer>.

Los parlamentos desempeñan una función crucial a la hora de garantizar la traducción de estos grandes acuerdos internacionales en medidas nacionales. Pueden ayudar a crear un sólido marco jurídico, y proponer y promover reformas o enmiendas legales que reflejen debidamente la complejidad del desarrollo, que comprende dimensiones económicas, sociales y medioambientales. Los parlamentos también pueden exigir a los Gobiernos que rindan cuentas sobre las elecciones y estrategias relativas a las políticas de desarrollo, y defender una integración coherente de los ODS en los presupuestos y la planificación, que permita garantizar que se contemplan debidamente las necesidades de todas las personas, en especial de los colectivos infrarrepresentados, marginados o en situaciones de vulnerabilidad.

La UIP y la Asamblea Legislativa de la República de Costa Rica organizan conjuntamente un seminario regional para los parlamentos de América Latina y el Caribe. El evento reunirá a parlamentarios y parlamentarias para mantener un diálogo interparlamentario crítico sobre la promoción de la acción climática y el desarrollo sostenible, así como acerca del papel que desempeñan los parlamentos para mejorar la coherencia entre las políticas nacionales y las agendas mundiales.

En el evento se evaluarán los logros conseguidos en la aplicación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y el Acuerdo de París, y se explorarán maneras de potenciar los avances en el fomento de una región de LAC sostenible y resiliente al clima. Al analizar estos temas tan importantes, los parlamentos podrán tener un papel más protagonista en los diálogos de sus países sobre desarrollo sostenible y cambio climático, y garantizar que están mejor preparados para plantear ambiciones nacionales antes de grandes eventos mundiales, como la Cumbre sobre los ODS de 2023 y la COP28.

Formato y objetivos del seminario

El seminario se celebrará con un formato presencial y consistirá tanto en debates plenarios como en presentaciones a cargo de expertos y parlamentarios regionales e internacionales. El propósito general del seminario es facilitar el intercambio de conocimientos entre los parlamentos y las parlamentarias de la región de América Latina y el Caribe y promover la participación de los asistentes en debates cruciales para identificar las formas más eficaces e influyentes de mejorar la acción parlamentaria en materia de cambio climático y desarrollo sostenible.

El seminario irá seguido de una visita sobre el terreno organizada por la Asamblea Legislativa de la República de Costa Rica.

Lugar y fecha: el seminario tendrá lugar en la Asamblea Legislativa de la República de Costa Rica, en San José, los días 10 y 11 de agosto de 2023.

Programa provisional: la UIP y la Asamblea Legislativa de la República de Costa Rica elaborarán conjuntamente el programa del seminario.

Participación: el seminario está abierto a los siguientes parlamentos miembros de la UIP: Argentina, Bolivia (Estado Plurinacional de), Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Guyana, Haití, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, Suriname, Trinidad y Tabago, Uruguay y Venezuela (República Bolivariana de).

Los parlamentos nacionales de la región que actualmente no son miembros de la UIP también están invitados a asistir. Además, acogemos con agrado la participación de los miembros asociados de la UIP y de observadores.

Idiomas de trabajo: español e inglés.